

# 第四回 史跡めぐり

平方地区  
林西寺と春龍上人

越谷市郷土研究会

# 第四十七回皮筋めぐり調査内

## 目次

一 日 時	昭和四十七年四月廿三日 午前十時 越谷駅構内集合
二 場 所	平方村 林西寺 湖山 香龕上入 その他
三 コース	越谷駅午前十時 終 武蔵駅下車
四 会 費	林西寺見学 越谷駅 二〇〇円 交通費 その他
五 甚 術	各自持参のこと

錯  
考 第十三回(昭和四十二年四月  
廿三日)に前ねたることあり。

三 × 七

註 ② ①

一 平方村とは ..... 葛巻武藏風土記稿 ..... 二頁 平林寺と中井原山看護婦入
二 寺院
宗源寺
西林寺
月照院
西光院
西光寺
二 林西寺 文頭と法觀なり ..... 三頁 香龕と人尊頭 ..... 田間
林西寺由緒 ..... 四頁

七 頁

-2-

## 平方村とば

新編武藏風土記稿によれば次のように記されてゐる。

平方村は江戸より行差八里、民家百八十五戸、南は船渡、大治の二村にて、西は大枝、大畠、備後の中々に接し、東北は吉利根川を限り、川の向は越前郡赤沼、赤沼、藤塚の三村なり。

東西二十町、南北十町許、御入園以来御料所なり。

用水及び検地の年代は前村に異らず。

註 前村とは大枝村、大治村、船渡、大里村、下岡久里、上岡久里、大畠、大林村をさしてゐる。新田の検地、元禄改め寛延三年改めたり。本田の分は前村に同じ。即ち肱千郎村、大杉村、大松村、川崎、向畠村をさしてゐる。向畠村の検地餘持添新田は昭和と年遠藤兵吉狂村の検地あり。

又 大寺村、高林村、中島村をさす。それで中島町は、享保十六年・柴村廣右衛門、伊豫守兵衛、堀延三至に、一・塙田八太夫、岩松西右衛門、延喜三年船橋安右エ門、寶曆五年に小野幸太夫、珊瑚と並に遠藤兵左衛門等検地をなしたり。通じて五ヶ太田行われたことになる。

新編武藏風土記稿卷十一・百八十四頁上段から。

○ 高札場 北の方に在り。

○ 古利根川 東北を流る。川幅百間許、此川うちには高師郡藤塚村に通じ、赤沼村に通す。

香取社

利の姫守、西光寺の末社

稻荷二社

稻荷社

下二社、持尾山の末社

稻荷二社

○ ○ 三島社

月照寺持下同じ

○ 西光寺

稻荷二社

浅間社

月照

并天社

村民

○ 林西寺

淨土宗、京朝智普院末、白毫山月

月照

開山等海成阿彌、示寂の年代を伝えず、第十九世然善和尚を中嶋廟山とす。伝統總系譜に、源蓮社然善

春龍大

阿彌信と等す。武州岩観の入、并正氏にて

初め列の西左林西寺の対并に創建、即ち其寺にて

移り、又ヒ寺圓新田大始院に住し、後瀧山大喜寺に

九日入館余歳にて示寂と歿せたり、當寺の二男にて

て疾弁に被じて剃髪し、初は童裝と号せしを、後神君の工意を蒙り、香嚴と改めしと云う。又何時

れの廻にわゝ神石の酒門法話の時、吾輩は拔け難な  
れば御恩賞として学問の料五十分を給はれ辭な  
れの時より、藤田流を改め自流となせり。後天正。

林西寺

十九年廿五石の酒米町を賜はれりと。尚吾魏のことは市的新の武井上区の祭更るべし。

○鐘樓の邊なり造二尊堂を安ず。皆

○ 崇源寺 林西寺の末。下ニケ寺も同じ末なり。明  
星山と号す。本尊阿弥陀。中央開山曰善  
波。元和二年  
三月示寂可。

○月照院  
と文沖  
同母前  
じ元山と  
建立す。  
せし當  
と云は  
う。寺は  
中寺。因  
て春蘿  
月照院  
の本寺。

○西涼寺  
聖慈山と号す。圓山と號す。三寶と稱す。示寂の年月を失ふ。中興を誓す。三寶と稱す。示寂の年月を失ふ。  
元祐二年三月  
示寂す。

○西光曉  
新繁真言宗、尼ヶ崎。時晦庵寺末。如法山  
之号也。本尊阿弥陀。

山城国安堵東山知恩院末、淨土宗・林西寺は古く大善寺と号し、成阿等海和尚を開祖とした。創建は不詳である。本寺は淨土宗四派六派の壹一であり、藤田持可の嫡流とされている。然し、第九世吾龍和尚住持の命を奉じてから龜川家康の頃依深く特に知恩院末に命じて自後は本流白旗に転じた。其後殿上においても、法戰有つた時、和尚もその列にあって抜群の法味を齎したのを讃し、学可料として秉五十石を賜わり、以後廟々當寺に参詣されたと云われ、その後一宗の禪林として五貫文を改め、天正十九年廿五石の朱印とし、之に加え境内千坪を増加し、不入の地と定め、号を林西寺と改めたと承されて いる。

越谷市の史跡と伝説

○○○○○

元禄年間当寺が廢棄したのを第十四世在藏が再興

したものといわれ、明治十五年十一月宗印造上社となつた。

## 屏山。吞龍上人畧伝。

本善  
本堂  
庫裡  
書院  
境内  
鹿内松堂

阿弥陀如來	同口 梵画	奥行ヒ町三尺
	同口 三画	奥行六町三尺
	同口 同同	奥行四町三尺
		千百八拾載坪

寺宇

圓應堂 同口 梵画

圓應堂 同口 梵画

門基所の小室寄附とさう。

阿弥陀如來及び西殿持立像

本堂に安置される本尊で三体の立像である。

特別の表記はなく、江戸中期頃の作と推せられる。

阿弥陀如來は総高、約五尺（薦台約二尺）

観音、勢至の二菩薩は約三尺である。

当寺はしばしば火災に見舞われ、当寺に関する資料も絶然状態とされている。また石龕上人が太田大光院へ駆じた際、資料等も殆多しととも聞く。

首寺瑞山・譯は呑龍守財然善源蓮社と号す。俗姓は源氏・源氏は井と武藏國埼玉郡一の割村の人なり。其の父在井上村監信貞と云う。前太田道徳の家臣なり。主家滅亡の後一の割村に隣がの采地あるを以て此處に帰農し、一母に仕そずして永く園圃居の風を慕う。

一日、具妻「近隣し龍神の社に詣す。而して具夜一庵の靈廟閨門より入るを夢む。然してより自から身の重きを覺ゆ。夫信頼之を悦べり。

天文十一壬寅年八月廿五日、難なく男子を産む。是即ら上人なり。二十三歳の頃より人の念佛を厭ては別鬼畜として笑を含み、亦姿態自ら怠ぬし給う。天崩聰明にして兎威群童に似ず。動靜殆んど大人の如し、宿因の然らしむる所か。常に龍神の社に遊び丸石を以つて仏像に摸し、土を以つて供物真として察しみ至り。寛も宗祖大師の兒養たりし時のかくで十三歳の春、忽然として出家の志を起し、切に柱谷の形をきらい捨う。一夜着夢を取じ、足を父母に語る。

父母これを聞きて大に歎息し、即ち出家を許して

盛村・平方村大善寺安和僧の室に投す。時に上入十四才、弘治元年乙卯の春なり。此處に爰て始めて佛家之学を受く。單一知十の才。時人舌を懸き義を擧げ聲を出す。古經に耽じず。

是歳秋、得度して法名を善龍と称す。該師後以精、比沙彌・非凡の法恩、希有の良材なり。爾來を以てはだすべき者に非ず。早く良師に值遇せしむるに如かず。と。

十五歳の夏より、東京芝居上寺威智圓師の許に掛錫せしむ。圓師深く其の俊才を美し、教誨に異なり、是に依つて學業の進歩驚を比ぶる者なし。

集螢稿雪、年を重ねて送ます。御行益々高く道心も既々果し、自記の宿命を舊善上人に化し他的秘願を應答し人に伝を給う。かつて東照神君着上寺の論叢の席に歸し給いと人の精義妙解論あるに驚き、それを称歎し給そり。而してより以来、帰依殊に厚く、若干の糞を擧いて修字の糞に充てしめ、祖先の追福の為に当山を造営し寺廟を林西寺と改め上入をして朝山たらしむ。衆徒頗り妙く無つて樂を受け、虛近風を望む化をこらむ。後承和君の命に依り慈山大善寺に移り、新開大光院へ返す、何れも開山と稱せ

らる。元和九年癸亥八月九日、忽然として示寂し給う。壽令ハ恰ニ歲。

嗚呼、上人在世の化益々実に蔚り難し、或時は禪談を度して鬼を更かしめ、或る時は罪人を醫して自ら苦に代り給う。

當時の人、上人を以つて号して生身の菩薩と為し、後入民の祈願を滿足せしめ給うこと愈々著し、之に依つて信敬する者、耳を経て益々多し、夫れ、山齋けれど見事遠く、源深ければ流れ古し、上人行德の高き、慈恩の深き、仰いで称すべき、従して歎あべし。

これは版本にて刷り上げられているので、當時相当数、刷られ傳者、若しくは當寺に關係ある人々に配布されたものだと思われるが、この署名は、他にないので當寺を知る貴重な川冊子である。

註　善龍　二二一六　二二八六　日本紀元  
西正二五六九一、大二六年に當る。

關東十八宿林の一たる新田大光院開山、寺は胡信源連社默庵大阿闍と号す。武藏南王の人、初め川の林西寺安和に師事し、後此の者と寺源尊庵の門に修學し宗派を東く。

後林西寺に寄在すること十有七年、その頃萬

に廻じて各祀を表化して相模に東迎寺、武藏に長福寺を廻き、幕命により武藏源山大善寺に集めず。慶長十八年、徳川家康下野新田に大光院を創するや、贈ぜられて源山第一古となる。

註

春齋上人狂歌句に就いて疑問の残る理由。

一、淨土宗辭典の六十八才説

其差14才

二、武藏風土記稿の八十才説

其差14才

この差の生じた所は一体何が原因だろうか。  
察するに前看は公門得度を起因として在否  
でなく在取明面を以つてした点が考えられる。

得度したのが、弘治元年乙卯の春にして十四  
才で平左衛門大善寺慈和院について壇に入る歲  
で、生誕は天文十一年（一五三二年だから今か  
ら約四三〇年前に當る）。

示寂の年は、元和元年癸亥八月（西暦一六一三  
年）であるから三四九年前に當り、今年は三五〇  
回忌の年ともなる。

以上の年代無令によつて、在否と在取の相違  
と観ればこの説允は解説出来よう。

爾の浄土頌も盡しにして、道俗の信仰甚だ多し。  
元和九年八月九日寂 寿六十八才（一説には、  
九十余歳）大光院本堂の西の方に廟を建て葬る  
情に子育春齋と称し今日に至る追憶仰慕るさか  
んなり。

（淨土宗辭典 昭和十八年大東出版）

同上 要精查

崇源寺と中興開山西塔峯波とは？

新井源崇（本名新井角左衛門）大坂冬之陣にて戦死  
元和二年三月示寂と一致する所につきが死る。新井  
家（上州新井にはし足利一色家系譜に見る）貞家！  
貞時→源貞→源崇（名を左近）で主家源忠の家臣であり  
源次（右馬介）（川越源氏近の姓）

天正十八年に土看した同族政義（治林寺殿軒翁正  
輪）も同年同月の寂であるが、それ等と同族なきや

仮に同族ありとすれば、文化刻下西久里の柳子昇と  
直結する事柄ともなるべ……此後の變となるひ  
も知れない。弟源次（右馬介）は通農業として該地区  
に子孫源石江口新田、源前の地名を残している。

下向久里源前、上向久里源右江口新田（南望田）が  
最も見する。近い隣接地に墓所も調査対象になるため  
ろう。当該地区への課題として提起したい。